

Tungurahua: un año después

Índice

Presentación	5
Fernando Carrión	
Director FLACSO Sede Ecuador	
Introducción	7
Giovanni Rusciani	
Corresponsal Echo Ecuador	
TUNGURAHUA	9
Reactivación y vigilancia intensiva del volcán Tungurahua - Ecuador: perspectivas y objetivos	11
Reseña de las intervenciones	
en apoyo a los evacuados y afectados por	
la reactivación del volcán Tungurahua, Ecuador	22
Plan global de ayuda humanitaria para los evacuados, damnificados y afectados por la erupción del volcán Tungurahua financiado por la oficina de ayuda humanitaria de la Unión Europea (ECHO)	27
UN AÑO DESPUÉS	31
 ¿Cómo estar preparados para una nueva emergencia? ¿Cómo mejorar la eficacia de los proyectos en marcha? 	
Seminario "Tungurahua, un año después"	32
Instituto Geofísico de la Escuela Politécnica Nacional	40
Relación sobre las necesidades psicológicas de las comunidades evacuadas en Tungurahua y Chimborazo Paola Garosio, Psicóloga	45
Defensa Civil Tungurahua	49

Defesa Civil Chimborazo Coronel Marcelo Villagómez	51
Ministerio de Agricultura y Ganadería	55
Dirección Provincial de Educación de Tungurahua Lic. Jorge Mancero	58
Testimonio de habitantes de las zonas afectadas	59
RESEÑA DE PROYECTOS DE AYUDA HUMANITARIA FINANCIADA POR ECHO	67
Actividades desarrolladas en la provincia de Chimborazo Proyecto COOPI/ECHO/ECU/210/2000/1002	68
Resultados y proyecciones de la ejecución del proyecto de ayuda humanitaria con financiamiento ECHO, por parte de CRIC, COOPI y FUNDEAL	73
La reactivación económica como	
alternativa a la asistencia humanitaria	77
Ayuda emergente de la Unión Europea en la Provincia de Tungurahua Soc. Lino Rampon	82
La sericultura y actividades artesanales ligadas a ella en beneficio de la población en la Provincia del Chimborazo lng. Sandra Soria Rea	86
FORO	88

Defensa Civil Tungurahua

Coronel Mauro Rodríguez, coordinador de la Junta Provincial de Defensa Civil-Tungurahua

Me voy a tomar unos minutos para expresar lo que he sentido personalmente en la función que estoy desempeñando como asesor-coordinador en la Junta Provincial del Tungurahua. Cuando me hice cargo de esta junta, lo hice con cariño y responsabilidad, apenas inicié mi gestión pensé que en algún momento podíamos tener una emergencia natural o una emergencia antrópica, es decir, ocasionada por el hombre.

Es así como hemos realizado, en la provincia del Tungurahua, seminarios y visitas a todas las poblaciones. Hemos efectuado una simulación en la Escuela González Suárez, donde participaron todas las autoridades de la provincia, la Junta Provincial de Defensa Civil, con el señor Gobernador a la cabeza, además de la esposa del Prefecto, el señor Alcalde de Ambato, los representantes de los ministerios de Estado, el señor Obispo, representante de la Iglesia, el Comandante del Batallón Ambato y el Comandante de la Policía. Todos estaban muy conscientes de participar en el sistema de defensa civil.

Luego realizamos un curso de reporteros de Defensa Civil, para que este personal tenga los conocimientos suficientes y en el caso de una emergencia utilice los términos adecuados. El curso se realizó durante cuatro semanas, trabajamos sábados y domingos con su respectivas noches y sin que le cueste un centavo al Estado, porque tuvimos la gentil colaboración de las brigadas Pichincha, Galápagos, Pastaza y el Batallón Ambato. Fuimos adquiriendo todos los conocimientos para poder utilizarlos durante la emergencia. Tuvimos la colaboración del Instituto Geofísico de la Escuela Politécnica Nacional y la colaboración de psicólogos y sociólogos que participaron como instructores.

Posteriormente, fuimos a Baños y Cotaló y tuvimos las primeras experiencias de ver al volcán lanzar las primeras fumarolas. Quienes conocían de esto eran los científicos del Instituto Geofísico. Entonces tuvimos que ir aprendiendo poco a poco, para poder enfrentar una experiencia inédita en el Ecuador. Nuestra capacitación como Defensa Civil implicaba llegar a cada uno de los sectores rurales y barrios urbanos, tal como lo hemos hecho. Nuestra capacitación fue desde Defensa Civil, es decir que nosotros mismos nos protejamos y que el resto de organismos que nos apoyan no nos deien solos.

Una experiencia impactante fue ver el famoso vídeo que muestra lo que puede suceder en el caso de la erupción de un volcán. Este vídeo, preparado por un grupo de personas no sólo de la Dirección de Defensa Civil, sino también psicólo-



gos, periodistas y sociólogos a nivel mundial, constituía un extracto de la programación de Discovery Channel. Con ese vídeo dimos capacitación en la provincia de Pichincha, cuando el volcán Guagua Pichincha se encontraba en proceso eruptivo.

Cuando llegamos donde la población afectada manifestamos que en cada barrio debían quedar tres personas responsables: un dirigente, un militar y un policía para poder cuidarlo en el momento de realizar una evacuación. Lamentablemente, ésta no se dio según la forma como nosotros estábamos capacitando, ya que intervinieron autoridades superiores y el señor Presidente de la República nombró al señor Ministro de la Vivienda para que se haga cargo de la evacuación y maneje la emergencia en las poblaciones de Baños y Cotaló. Nos dieron sólo 48 horas para poder evacuar a la población. En este momento empezamos a sufrir todos: los pobladores porque estaban dejando sus hogares por primera vez en la vida y nosotros porque nos sentíamos impotentes al no poder dar toda la ayuda necesaria.

Luego utilizamos las instalaciones del SE-CAP para que funcione la Junta Provincial de Defensa Civil de Tungurahua, allí tuvimos el centro de operaciones y el desarrollo del Plan OPA en lo referente a alimentos. Estaba previsto que salieran alrededor de 9.000 personas hacia los albergues, pero no fue así; salieron solamente 1.000, lo cual significa que en los sectores de los cantones Baños, Pelileo y Patate la gente demostró que no está acostumbrada a recibir ayuda de organismos internacionales, los mismos que no se presentan en estos sectores porque la tierra es productiva y la gente trabajadora.

El suceso fue muy triste y doloroso, y debemos agradecer a los organismos internacionales, especialmente a la Comunidad Económica Europea por las actividades que realizan por nuestra reactivación económica y recuperación social y psicológica.